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Оренбургская Ивановка требует школу

Президент РФ Владимир
Путин только что выступил на
Восточном экономическом
форуме (ВЭФ). Как всегда,
журналисты разобрали на
«кусочки» доклад главы госу-
дарства, а также его ответы на
вопросы на том же пленарном
заседании ВЭФ. Самые глав-
ные «кусочки» – по таким те-
мам, как изменения в глобаль-
ной экономике, перспективы
развития Дальнего Востока,
демографическая ситуация в
стране, грядущие президент-
ские выборы, газовая инфра-
структура Российской Феде-
рации, инфляция, валютный
курс рубля, ключевая ставка
Центробанка, льготные ипо-
течные кредиты и др.

Почти во всех обзорах вы-
ступления Путина на ВЭФ
упоминается и замечание пре-
зидента по вопросу о присут-
ствии государства в россий-
ской экономике. Отвечая на
вопрос о том, не много ли го-
сударства в экономике, Путин
сказал: «Мы об этом слышим,
об этом говорят постоянно.
Это не так. Да, у нас есть
крупные компании, особенно
в сфере энергетики, но част-
ные структуры развиваются
быстрыми темпами. Мы их
поддерживаем, в том числе и
здесь, на Дальнем Востоке». В
социальных сетях и в СМИ
уже появились комментарии
на указанные слова главы го-
сударства. Причем одни поня-
ли их так: государства в эко-
номике мало, и его присут-
ствие надо наращивать. Дру-
гие трактовали слова с точ-
ностью до наоборот: доля
частного сектора растет и бу-
дет продолжать расти.

Сейчас я не буду озвучивать
собственную позицию по дан-
ному вопросу, а хотел бы про-
яснить ключевой вопрос: доля
государства в экономике уве-
личивается или уменьшается?
Потому что в СМИ на этот
счет приводятся диаметраль-
но противоположные ответы:
одни говорят, что растет; дру-
гие говорят, что падает. Чаще
всего эти ответы базируются
на каких-то примерах. А при
необходимости всегда можно
подобрать серию «правиль-
ных» примеров. Я об этом
уже неоднократно писал.
(См., в частности, мою статью
«Государства слишком много
в экономике». Откровенное
вранье приватизаторов».
«СР» №70, 29.06.23).

Для точного ответа на дан-
ный вопрос следует обратить-
ся к статистике. На сайте Рос-
стата есть страница, называе-
мая «Институциональные
преобразования в экономи-
ке». На ней есть серия таблиц,
называемых «Распределение
уставного капитала (фонда)
организаций (юридических
лиц) между акционерами (уч-
редителями) по видам эконо-
мической деятельности на ко-
нец года». Таблицы за период
с конца 2005 года по конец
2022 года.

Основные категории акцио-
неров в этих таблицах: феде-
ральные органы исполнитель-
ной власти; органы исполни-
тельной власти субъектов
Российской Федерации; орга-
ны местного самоуправления;
коммерческие организации
(кроме финансово-кредит-
ных); финансово-кредитные
организации; некоммерче-
ские организации; физиче-
ские лица.

К государству можно отнес-
ти первые три категории ак-
ционеров. Давайте посмот-
рим, как выглядела картина
по структуре уставного капи-
тала в целом по экономике
Российской Федерации на ко-
нец 2005 года. Суммарная ве-
личина всех уставных капита-
лов на тот момент времени
равнялась 3.153,6 млн руб.
Раскладка по отдельным кате-
гориям акционеров была сле-
дующая (%):

федеральные органы испол-
нительной власти – 14,9

органы исполнительной
власти субъектов Российской
Федерации – 4,5

органы местного само-
управления – 2,3

коммерческие организации
(кроме финансово-кредит-
ных) – 66,2

финансово-кредитные орга-
низации – 2,6;

некоммерческие организа-
ции – 1,6

физические лица – 7,8
Итого по первым трем кате-

гориям акционеров, которых
можно отнести к государству,
получается доля в 21,7%. Бо-
лее 2/3 (68,8%) уставного ка-
питала пришлось на коммер-
ческие организации, включая
финансово-кредитные орга-
низации.

А теперь давайте посмот-
рим картину на конец 2022 го-
да. Суммарная величина всех
уставных капиталов к этому
времени достигла 43.157,9
млрд руб. Раскладка по от-
дельным категориям акционе-
ров выглядела следующим об-
разом (%):

федеральные органы испол-
нительной власти – 13,8

органы исполнительной
власти субъектов Российской
Федерации – 5,3

органы местного само-
управления – 0,9

коммерческие организации
(кроме финансово-кредит-
ных) – 69,3

финансово-кредитные орга-
низации – 4,7;

некоммерческие организа-
ции – 5,0

Физические лица в таблицу
по 2022 году не были включе-
ны (причины не названы).
Итак, доля государства (пер-
вые три категории акционе-
ров) в конце прошлого года
равнялась ровно 20,0%. А на
коммерческие организации
(включая финансово-кредит-
ные организации) пришлось
ровно 74,0%.

Из сопоставления данных
можно сделать вывод, что на
отрезке времени с конца 2005
года по конец 2022 года доля
государства в уставных капи-
талах организаций всех секто-
ров российской экономики
сократилась с 21,7% до 20,0%,
т.е. на 1,7 процентных пункта.
А доля коммерческих органи-
заций выросла с 68,8% до
74,0%, или на 5,2 процентных
пункта. Следовательно, про-
изошло сокращение присут-
ствия государства в экономи-
ке. Это видно лишь на длин-
ном отрезке времени. На от-
резке в один-два года процесс
трудноразличим.

Любопытно посмотреть, как
выглядят позиции государства
в отдельных секторах экономи-
ки. На конец прошлого года
доля государства (первые три
категории акционеров) в добы-
вающей промышленности рав-
нялась 6,0%. По обрабатываю-
щей промышленности показа-
тель составил 10,8%. То есть по
добывающей промышленно-
сти относительный уровень
присутствия государства в эко-
номике оказался в три с лиш-
ним раза меньше среднего по-
казателя по экономике. По об-
рабатывающей промышленно-
сти – почти в два раза меньше.

А ведь государство может и
должно быть главным (если
не монопольным) собственни-
ком предприятий добываю-
щей промышленности, полу-
чая природную ренту. Сего-
дня эта природная рента до-
стается частным собственни-
кам. Эта рента приватизиру-
ется. И в значительное мере
не инвестируется в развитие
добывающей промышленно-
сти и других отраслей эконо-
мики России, а выводится из
страны в офшоры и недруже-
ственные государства. Обра-
щу внимание, что уход госу-
дарства из сектора добываю-
щей промышленности был
стремительным. Еще в 2005
году доля государства в устав-
ных капиталах добывающих
компаний была почти 55%,
сегодня, как я отметил выше,
она обвалилась до 6%.

Что касается обрабатываю-
щей промышленности, то
многие ее отрасли имеют
стратегическое значение для
России (особенно машино-
строение). Однако львиная
доля этого сектора экономики
принадлежит не государству,
а частным акционерам. Даже
многие предприятия оборон-
но-промышленного комплек-
са (ОПК) остаются в частных
руках. Никаких радикальных
изменений по части замеще-

ния частного капитала госу-
дарством в российском ОПК
после 24 февраля 2022 года не
произошло. В начале этого го-
да я подробно писал в статье
«О преодолении когнитивно-
го диссонанса в сфере эконо-
мической политики. Состоит-
ся ли национализация в рос-
сийском ОПК?» («СР» №12
04.02.23).

Для сравнения отмечу, что
на конец 2005 года доля госу-
дарства в уставных капиталах
компаний обрабатывающей
промышленности равнялась
14,9%. А сегодня, еще раз на-
помню, – 10,8%. Ползучая
приватизация сектора нали-
цо.

Особо хочу обратить внима-
ние на те сектора, которые,
казалось бы, на 100 процентов
должны быть государственны-
ми, поскольку они должны ис-
полнять государственные
функции.

Вот сектор под названием
«Деятельность в области
здравоохранения и социаль-
ных услуг». На долю госу-
дарства в организациях сек-
тора пришлось всего 4 про-
цента уставного капитала.
Казалось бы, здравоохране-
ние и разного рода социаль-
ные услуги – исключительная
прерогатива государства. Од-
нако все это уже приватизи-
ровано. Здоровье и социаль-
ное обслуживание населения
оказалось в руках частного
капитала. Понятно, что о
здоровье и социальном об-
служивании граждане могут
забыть. Для частного капита-
ла они превратились в «но-
вую нефть», которую будут
качать из людей до полного
их истощения и смерти. Для
сравнения: на конец 2005 го-
да доля государства в устав-
ных капиталах организаций
данного сектора равнялась
примерно 25%. Как видим,
завершающая стадия прива-
тизации здравоохранения и
социальных услуг на отрезке
времени 2005–2022 гг. про-
исходила ударными темпа-
ми.

Не лучше ситуация в секто-
ре образования. На государст-
во пришлось лишь 3,6% устав-
ного капитала всех организа-
ций сектора. Об образовании
можно забыть. Впрочем, пло-
ды такого приватизированно-
го образования мы видим се-
годня на каждом шагу.

Вот еще один сектор, кото-
рый некоторые по наивности
считают вотчиной государст-
ва. Речь идет о секторе «Дея-
тельность в области культуры
и спорта». Доля государства
здесь составляет скромные 36
процентов.

В таблицах Росстата отдель-
но выделяется сектор, назы-
ваемый «Государственное
управление и обеспечение во-
енной безопасности; социаль-
ное обеспечение». Доля госу-
дарства в уставных капиталах
организаций данного сектора
на конец прошлого года рав-
нялась 57 процентов. Для
сравнения: на конец 2005 года
было примерно 62%.

Интересно, в капитале орга-
низаций, обеспечивающих во-
енную безопасность России,
также есть частный капитал?
Подробностей на этот счет
Росстат не представляет. Но
полагаю, что частный капитал
в таких организациях есть.
Ведь у нас на сегодняшний
день как минимум полтора де-
сятка частных военных ком-
паний (ЧВК). Об этом я так-
же недавно писал в статье
«Приватизация государства в
России» («СР» №98,
02.09.23). Вот фрагмент из
указанной статьи: «Россия
легкомысленно выпустила из
бутыли опасного джина по
имени «ЧВК». Загнать его на-
зад будет архисложно. Но за-
гонять нужно, и как можно
быстрее…»  

Подытоживая, отмечу, что
ползучая приватизация госу-
дарства продолжается. И не
просто продолжается, а бли-
зится к своему финишу. Если
сейчас не включить обратный
ход, то остатки Российского
государства исчезнут. А если
исчезнет государство, то ис-
чезнет и Россия. Да не будет
этого!

ПОЛЗУЧАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ 
Данные Росстата подтверждают

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Банк России повысил
ключевую ставку до 13%

Совет директоров Банка Рос-
сии в пятницу принял решение
повысить ключевую ставку на
100 б.п. – до 13%. Аналитики ра-
зошлись во мнении относитель-
но возможного решения регуля-
тора. Часть экспертов считали,
что Банк России сохранит
ключевую ставку на уровне 12%.
Ряд экономистов ждали повы-
шения ставки ЦБ на 100–200 ба-
зисных пунктов (б.п.) – до 13–
14%. «Инфляционное давление
в российской экономике остает-
ся высоким. Реализовались су-
щественные проинфляционные
риски: рост внутреннего спроса,
опережающий возможности
расширения выпуска, и ослаб-
ление рубля в летние месяцы. В
этих условиях требуется обес-
печить дополнительное уже-
сточение денежно-кредитных
условий для ограничения мас-
штаба отклонения инфляции
вверх от цели и ее возвращения
к 4% в 2024 году», – говорится в
сообщении регулятора. «Воз-
вращение инфляции к цели и ее
дальнейшая стабилизация вбли-
зи 4% также предполагают про-
должительный период поддер-
жания жестких денежно-кредит-
ных условий в экономике», – от-
мечают в ЦБ РФ. Регулятор бу-
дет принимать дальнейшие ре-
шения по ключевой ставке «с
учетом фактической и ожидае-
мой динамики инфляции отно-
сительно цели, процесса струк-
турной перестройки экономики,
а также оценивая риски со сто-
роны внутренних и внешних
условий и реакции на них фи-
нансовых рынков». 

Въезжающих обяжут
знать русский

Правительство изменило
условия участия в госпрограм-
ме добровольного переселе-
ния соотечественников в Рос-
сию из-за рубежа – они должны
будут подтверждать владение
русским языком. Такое поста-
новление правительства есть в
распоряжении Интерфакса. «С
2024 года соотечественники,
желающие переселиться в Рос-
сию из других стран в рамках
государственной программы,
должны будут подтверждать
владение русским языком, –
говорится в документе. – При
отсутствии таких документов
человеку необходимо будет
пройти собеседование, по ре-
зультатам которого уполномо-
ченной комиссией будет при-
нято решение об уровне владе-
ния им русским языком». Указ
президента о необходимости
знания языка для участия в
программе переселения сооте-
чественников был подписан в
марте 2023 года. Речь идет об
иностранных гражданах, за ис-
ключением граждан Белорус-
сии, Молдавии, Украины и Ка-
захстана. Для подтверждения
владения русским языком при
подаче заявки на участие в
программе переселения им не-
обходимо будет иметь доку-
мент, подтверждающий полу-
чение образования в России
или на территории страны, ко-
торая до 1 сентября 1991 года
входила в состав СССР, или до-
кумент об образовании, выдан-
ный на территории другой
страны, где русский является
одним из государственных
языков.

Ж
ИТЕЛИ села Ивановка,
которое располагается
в Оренбургском районе,

записали видеообращение для
президента Владимира Путина.
Это их последняя надежда на
то, что в поселке появится шко-
ла. Люди говорят, что мест-
ные власти игнорируют их
просьбы. По словам местных
жителей, действующая школа,
которая находится в соседнем
ЖК «Экодолье», перегружена и
работает в две смены. Если го-
ворить в цифрах: школа рассчи-
тана на 1135 мест, в реальности
ее посещают почти 2500 детей.
В этой школе учатся дети не
только из Приуралья, но и из
Перовского, Весеннего и еще
всех окрестных сел. С каждым
годом территории активно за-
страиваются. Некоторым детям
приходится преодолевать по
несколько километров пешком,
чтобы добраться до учебного
заведения.

Имеющиеся школьные автобу-
сы, которые предназначены для
развозки детей, не справляют-
ся. По данным родителей, на
линию выходят 3 автобуса из 6,
а оставшиеся простаивают из-
за того, что нет водителей. Бо-
лее того, время рейсов поверг-
ло родителей в шок. В При-
уралье автобус приезжает в
6:20, тогда как занятия у первой
смены начинаются в 8:00. По-
ездка до школы занимает минут
десять. Поэтому все остальное
время дети будут предоставле-

ны сами себе. Естественно, что
родители учеников, особенно
младшеклассников, возмущены
этим. У кого есть возможность,
отвозят и забирают детей на

собственном транспорте, но и
тут возникает проблема – ог-
ромные пробки.

Серьезные проблемы и со
школьным питанием, поскольку
«больших перемен» в учебном
заведении нет. В итоге дети
должны успеть поесть за 10 ми-
нут, учителям приходится ми-
риться с тем, что детвора опаз-
дывает на урок после столовой.

В Приуралье уже есть земля,
которую специально отвели для
строительства школы. Именно
на этом месте жители поселка и
записали обращение для прези-
дента. На такие крайние меры
они пошли после того, как уста-
ли получать отписки от местных
властей, которые твердят: «До
2030 школу не ждите».

Два детских сада в Ивановке
переполнены, а это – будущие
ученики.

– В Ивановке и соседних селах
около тысячи детей школьного и
около полутора тысяч – до-
школьного возраста, – говорит-
ся в обращении. – Территории
продолжают заселяться, боль-
шинство семей – молодые, в ко-
торых по двое-трое детей. Так

как органы местного само-
управления не заинтересованы
в строительстве школы в нашем
поселке, мы вынуждены обра-
титься к Вам.  

Но чиновники отделываются
все время отписками, ссылаясь

на то, что в селе пока недоста-
точно детей для строительства

нового садика. В обращении к
Путину селяне просят воздей-
ствовать на местные власти и
наконец услышать их законные
требования. Сейчас работаю-
щие сельчане вынуждены пре-
одолевать по 7 верст, чтобы от-
везти своих малышей в до-
школьное учреждение, распо-
ложенное в другом населенном
пункте, или раскошеливаться на
нянь. Все их обращения на ре-
гиональном уровне о необходи-
мости строительства садика –
остались неуслышанными.  

– При нынешнем положении
дел строительство детского са-
да необходимо нам как воздух.
Так как органы местного само-
управления не заинтересованы
в строительстве детского сади-
ка, мы вынуждены обратиться к
Вам – президенту России, –
подчеркнули жители Ивановки.

В соседнем поселке Победа
Оренбуржья тоже озадачены
проблемой отсутствия школы.
Глава областного центра Сер-
гей Салмин встретился с жите-
лями только после того, как жа-
лоба дошла до премьер-мини-
стра России Михаила Мишусти-
на и оттуда поступила команда.

В курганских селах, переживших ЧС
Подключение к газу до-

мов, пострадавших в резуль-
тате ЧС, за погорельцев
оплатит регион. Такое ре-
шение глава Курганской
области принял во время
выезда в деревню Логоушка
14 сентября после общения с
жителями.

«…всплыл вопрос о том,
кто будет оплачивать за под-
ключение домов к газу.
Здесь и в Юлдусе. Внутрен-
ние работы входят в серти-
фикат, а вот внешние и под-
ключение – нет. Возьмем
это на себя. По обоим селам
сумма составит порядка 5
млн рублей. Поможем. Все-
го на ликвидацию ЧС в Ло-
гоушке и Шадринском окру-
ге, в Юлдусе направлено бо-
лее 500 млн рублей», – напи-
сал глава региона на своей
странице в соцсетях.

Администрация региона
проконтролировала ход ра-

бот по строительству жилья
в Логоушке. У Людмилы
Елисеевой пострадала часть
дома, также ее семья лиши-
лась построек. Сегодня
здесь все изменилось. Новая
баня, колодец, постройки.
Людмила Александровна
тоже вспомнила встречу 27
апреля и поблагодарила гу-
бернатора Шумкова за под-
держку и помощь.

Строительство в Лого-
ушке идет активно. На сред-
ства жилищных сертифика-
тов правительства и регио-
нальной субсидии на строи-
тельство дома здесь возво-
дится порядка 30 домов; для
тех, у кого не было никаких
документов на дома, при-
влекли благотворителей. По
словам главы Кетовского
района Олега Язовских, по
нескольким домам работы
уже в стадии завершения, и
в ближайшее время подряд-

чик будет готов предоста-
вить их к приемке.

У многодетной семьи Але-
ны Суховой новый дом бу-
дет двухэтажным, почти в 90
квадратов, места хватит и ей
с супругом, и трем их малы-
шам. За старый сгоревший,
который по документам был
зарегистрирован, по ее сло-
вам, площадью 23 квадрата,
семья получила сертификат
в 1,3 млн рублей, а также
субсидию в 700 тысяч. «Уже
все давно распланировано.
Сроки сдачи уже рядышком.
Газ это, конечно, хорошо, я
рада», – говорит Алена.

Половина погорельцев на
сертификаты приобрели
другое жилье, в том числе в
городе. Половина приняли
решение строиться с опла-
той через сертификат. До
конца года возводится 31
дом. Дорогу сделали, как и
обещали.

«Алена – многодетная
мать. Работает в бюджетном
учреждении. Зарплата не-
большая. Еще и в декрете…
Есть вопросы по отделке
второго этажа дома и по
участку. Администрация ре-
шила обязательно помочь.
Нашли решение ещё по од-
ной семье, которые строи-
лись до пожара», – расска-
зывают жители в соцсетях. 

На все виды поддержки по-
горельцев Логоушки, Шад-
ринского округа, Юлдуса,
Смолино, СНТ, включая жи-
лищные сертификаты и дру-
гие дополнительные выплаты,
регионом уже направлено бо-
лее 1,5 млрд рублей. В числе
последних решений выплата
по 300 тысяч рублей 29 семь-
ям погорельцев, воспитываю-
щим детей-инвалидов, и вы-
плата по 15 тысяч рублей 346
взрослым инвалидам, постра-
давшим в результате ЧС.

Клип в газете
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СПРОС ТРУДА
В СВОЕМ недавнем письме ЦБ РФ 

указывает: «В условиях нехватки 
кадров для удержания и привлече-

ния работников, предприятия актив-
но повышали заработные платы. Повы-
шение зарплат, в свою очередь, привело к 
усилению инфляционного давления. Поч-
ти 80% предприятий сообщили о про-
блемах с наймом персонала. Основными 
причинами были несоответствие уровня 
квалификации соискателей и завышенные 
зарплатные ожидания».

Причины того, что 80% предприятий 
России имеют проблемы с обеспечением 
квалифицированными кадрами, особенно 
кадрами рабочих специальностей, прежде 
всего кроются в политике государства, 
проводимой на протяжении длительного 
периода времени, по сокращению под-
готовки квалифицированных рабочих 
и служащих на уровне среднеспеци-
ального технического образования и 
ликвидации соответствующих учеб-
ных заведений.

Еще в 1997 году профтехучилища 
(ПТУ) были выведены из федераль-
ного подчинения, переданы регионам и 
переименованы в учреждения начально-
го профессионального образования, затем 
профтехучилища были переведены на ба-
ланс регионов.

Только за 2006–2008 годы регионы за-
крыли четыре из каждых пяти училищ на-
чального и среднего профессионального 
образования.

Например, в Москве в 2006 году рабо-
тало более 200 техникумов, ПТУ, центров 
непрерывного профессионального обра-
зования и колледжей. При этом уже тогда 
они обеспечивали потребности города в 
определенных специалистах лишь на 60%. 
Несмотря на это, в 2007 году все они были 
преобразованы в 45 новых колледжей, то 
есть число учебных заведений УНПО со-
кратилась почти в пять раз.

Традиционно причиной сокращения 
была задача повысить зарплату препо-
давателей ПТУ. В результате сокраще-
ния числа учебных заведений заработ-
ная плата преподавателей новых коллед-
жей должна была вырасти и составлять не 
меньше средней по отрасли.

В 2015 году был принят новый закон «Об 
образовании в РФ», согласно которому с 1 
января 2016-го такой уровень, как началь-
ное профессиональное образование, уже 
не был предусмотрен, то есть начальной 
ступени профобразования быть не должно.

Началась ликвидация и «оптимизация» 
учебных заведений начального специаль-
ного профтехобразования.

Так, по данным за 2013 год в России за-
крылось более сотни железнодорожных 
училищ – сохранилось лишь 27. Раньше 
они выпускали до 30 тысяч человек в год, в 
2020 году – примерно 1,5 тысячи человек.

Как отмечают эксперты ВШЭ, с начала 
2010-х годов происходит перераспределе-
ние потоков молодежи между уровнями 
профессионального образования. Экспер-
ты вычислили долю людей соответствую-
щего возраста, которые обучались в кол-
леджах (все ПТУ и техникумы были транс-
формированы в колледжи) или вузах или 
уже имели диплом.

Для программ подготовки квалифи-
цированных рабочих и служащих типич-
ный возраст обучения составляет 15–17 
лет, для подготовки специалистов сред-
него звена возраст составляет 15–19 лет, 
для высшего образования – бакалавриата 
и специалитета возраст составляет 17–25 
лет. (См. график)

Статистика приема молодежи на обуче-
ние с 2010 года свидетельствует, что при-
ем на программы обучения высшего обра-
зования бакалавриат и специалитет воз-
растает, а на программы подготовки ква-
лифицированных рабочих и служащих, 
наоборот, сокращается. Студенты, полу-
чающие рабочие профессии, находятся в 
колледжах в меньшинстве, только 17.4% 
общей численности студентов.

В 2005–2021 годах их численность со-
кратилась с 688 тыс. человек до 207 тыс. 
человек в 2021-м, то есть в 3,3 раза. При-
чем отдельно данных по подготовке ква-
лифицированных рабочих нет, только дан-
ные вместе по программе подготовки ква-
лифицированных рабочих и служащих.

Таким образом, с 2010 года подготовка 
квалифицированных рабочих кадров со-
кращалась, а престиж специальности сни-
жался. Причиной тому было и то, что доля 
промышленности в российском ВВП сни-
жалась, а росла доля сферы разнообраз-
ных услуг и торговли. В эти сферы и пере-
текали рабочие руки. 

В 2023 ГОДУ ЦБ РФ отмечает обрат-
ную тенденцию. «ЦБ РФ видит, что 
из-за дефицита работников проис-

ходил переток кадров между отраслями. 
Отток работников происходил из сфе-
ры торговли, услуг и сельского хозяйства 
в обрабатывающую промышленность и 
строительство». По опросу ЦБ РФ, в ав-
густе 60% предприятий сообщили о не-
хватке персонала, в большей степени – 
квалифицированных специалистов. За-
грузка рабочей силы в промышленности, 
по опросам ЦБ РФ, достигла максимума 
за всю историю наблюдений. Предпри-
ятия сообщают, что основными причи-
нами роста спроса на труд стали расши-
рение производства на предприятиях на 
фоне ухода с рынка иностранных компа-
ний и рост госзаказа.

Эту тенденцию можно объяснить тем, 
что с началом СВО и активным развитием 
ВПК растет доля промышленности в ВВП 
РФ. И это хорошо! Специалисты в сфере 
банковских, финансовых услуг, торговые 
работники, юристы и т.д. не решат про-
блемы с обеспечением военной техникой 
и боеприпасами.

Доля промышленности в ВВП России 
в 2022 году составила 32,8% ВВП. В 2021 
году она была равна 33,21% ВВП. За все 
время наблюдения с 1989 года этот пока-
затель уменьшился почти в полтора раза. 
Самый высокий уровень доли промыш-
ленного производства в ВВП России был 
зафиксирован в 1989 году со значени-
ем 46,6% ВВП. Минимальное отношение 
объема промышленного производства к 
ВВП РФ наблюдалось в 2014 году, когда 
оно составило 27,9% ВВП.

В последние десятилетия на рынке тру-
да присутствовали большей частью менед-
жеры, юристы, экономисты, финансисты, 
маркетологи, политологи, социологи, пси-
хологи, которых в избытке готовили рос-
сийские учебные заведения.

По данным экспертов ВШЭ, даже тогда, 
когда программы подготовки кадров в рам-
ках специального профобразования стали 
более востребованными, все равно подго-
товка квалифицированных рабочих велась 
в меньшей степени. Так на начало 2021/2022 
учебного года указанные программы осва-
ивали 3,4 млн человек. Из них 83,2% гото-
вились стать специалистами среднего зве-
на, и лишь 16,8% – квалифицированными 
рабочими. Самыми популярными направ-
лениями СПО-обучения в 2021 году были 
фармация (конкурс 7,1 человека на место), 
информационная безопасность (5,6 челове-
ка на место). Средняя заработная плата вы-
пускника СПО в 2007–2019 годах составля-
ла 32 тыс. рублей. Самые высокие зарпла-
ты получали работники здравоохранения, 
гидрометнаблюдатели, работники сельско-
го хозяйства – 37,6 тыс., 34,3 тыс., 29,2 тыс. 
рублей соответственно. Как видим, уровень 
зарплат достаточно низкий.

С началом СВО и расширением анти-
российских санкций в России возросла не-
обходимость собственного промышлен-
ного производства, но кадрового обеспе-
чения для удовлетворения потребности 
в росте производства нет. Дефицит каче-
ственной рабочей силы создает наиболь-
шие трудности для российских предпри-
ятий. Эта проблема становится одной из 
главных в контексте конвертации эконо-
мики из сырьевой в диверсифицирован-
ную и технологичную. Российским компа-
ниям, взявшим курс на импортозамеще-
ние, нужны «технари» и люди, умеющие 
работать руками.

До недавнего времени популярность 
этих специальностей была невысока, по-
этому и зарплата в промышленности до 
СВО была невысокая.

Данные по зарплатам по рабочим 
специальностям в месяц в 2020 г. 

(в среднем по России)

Специальность 

Средняя зар-
плата по РФ 
(тыс. рублей/
месяц) 

Фрезерные работы 
на станках ЧПУ 43

Токарные работы на 
станках ЧПУ 44

Инженерная графи-
ка CAD 35

Сварочные работы 51

Холодильное обору-
дование и системы 
кондиционирования 
воздуха

42

Обслуживание авиа-
ционной техники 38

Соответственно с ростом спроса на со-
трудников промышленного сектора растут 
и их заработные платы.

Так, за 2022 год зарплатные предложе-
ния выросли на 31%. Если летом 2022 года 
средний оклад составлял 44,4 тыс. рублей, 
то на начало августа 2023 года этот пока-
затель достиг 58,1 тыс. рублей в месяц. На 
первом месте остаются токари с ростом 
среднего оклада на 71%, до 101 тыс. рублей, 
на втором – наладчики, предлагаемые зар-
платы для которых выросли на 54%, до 81,5 
тыс. рублей. В топ-5 самых высокооплачи-
ваемых вакансий лета 2023 года в России 
вошли бурильщики, токари, автомаляры, а 
также промышленные альпинисты. Сред-
няя оплата труда в России на середину лета 
2023 года составила 55 тыс. рублей.

Средняя зарплата в Сбербанке в 2023 
году по должностям: кассир-операцио-
нист – 65–75 тыс. рублей; руководители 
отделений – 80 тыс. рублей; руководите-
ли специалистов по прямым продажам – 
75–112 тыс. рублей; менеджер по работе с 
клиентами – 77,6 тыс. рублей.

Председатель Сбербанка Герман Греф – 
13,5 млн долларов США в год. (Источ-
ник: https://visasam.ru/russia/rabotavrf/
zarplaty-sotrudnikov-banka.html).

ВСПОМНИМ еще раз постулат ЦБ 
РФ: «Повышение зарплат, в свою 
очередь, привело к усилению инфля-

ционного давления». Тогда почему же по-
вышают зарплаты в банковском секторе?! 
Уж подали бы пример по содействию со-
кращению инфляционных ожиданий!

Аргумент ЦБ РФ, что «чрезмерный» 
рост номинальных заработных плат сле-
дует пресекать во избежание инфляции, 
известна. Предполагается, что рост спро-

са приводит к определенному росту цен и 
занятости, что, в свою очередь, сопрово-
ждается ростом зарплат. Это, в свою оче-
редь, вновь вынуждает фирмы поднимать 
цены, и таким образом раскручивается 
«спираль инфляции».

Но всегда ли оправданы подобные опа-
сения? В МВФ решили детально изучить 
вопрос на массиве эмпирических данных и 
пришли к нестандартному выводу. Инфля-
ционная спираль «засчитывалась» иссле-
дователями в случае, если три из четырех 
кварталов в году наблюдался ускоряющий-
ся рост цен и номинальных зарплат. Оказа-
лось, что с 1960 по 2021 год она возникала 
в различных странах развитого мира дале-
ко не часто. На практике лишь в меньшин-
стве из 79 эпизодов наблюдалось дальней-

шее ускорение инфляции и номиналь-
ных зарплат после восьми кварталов их 
роста.

Более того, номинальная зарплата 
может расти быстрее при сокраще-
нии инфляции, особенно если перед 
этим наблюдалось существенное со-
кращение реальных зарплат. Таким 

образом, исследователи пришли к выводу, 
что темпы роста заработной платы в боль-
шинстве случаев соответствовали наблю-
даемой инфляции и степени «напряжен-
ности» на рынке труда. Редкое возникно-
вение «инфляционных спиралей» от роста 
спроса и зарплат может свидетельствовать 
лишь о том, что сам по себе совокупный 
спрос становится инфляционным факто-
ром не так уж и часто. Исследование ока-
залось очень своевременным – сегодня на 
фоне проблем, как доставшихся в наслед-
ство от «ковидного» периода, так и вы-
званных трудностями на энергетических 
рынках и геополитикой, жесткая реакция 
центробанков создает серьезную угрозу 
для разворачивания мировой рецессии.

Эти результаты исследований могут 
стать дополнительным аргументом к за-
ключению о том, что денежно-кредитная 
политика является весьма неадекватным 
инструментом для контроля инфляции – 
мало того, что повышение ставок способ-
но вызвать (и вызывает) рецессии, так оно 
еще и руководствуется неадекватным ди-
агнозом, видя возможный «перегрев» эко-
номики там, где его нет.

Куда большую значимость для инфля-
ционных процессов в связи с этим имеет 
обстановка на товарных рынках – в пер-
вую очередь энергетических, – и эффек-
ты переноса изменения валютных кур-
сов в цены. В этих обстоятельствах жест-
кая денежно-кредитная политика должна 
уступить вопросам управления обменным 
курсом и, при необходимости, контроля 
перетока капитала для стабилизации пла-
тежного баланса. А сама задача снижения 
долгосрочной инфляции может достигать-
ся за счет целевых инвестиций в расшире-
ние «узких мест» и создания товарных за-
пасов (ист.: Ведет ли рост зарплат к вспле-
ску инфляции? (newdeal.ru).

Кроме того, для разных категорий на-
селения и в разных условиях рост дохо-
дов сказывается на инфляции по-разному. 
Устойчивое повышение доходов бедных 
граждан постепенно переводит их в кате-
горию более обеспеченных людей с дохода-
ми, позволяющими не только питаться, но 
и покупать какие-то товары длительного 
пользования (одежду, электронику и т.п.). 
Это уже повышает конкуренцию покупате-
лей за товары и потенциально может при-
вести к росту уровня цен. Однако парал-
лельно растут и доходы производителей, 
что подталкивает их к расширению произ-
водства и удовлетворению растущего спро-
са. Поэтому ключевой вопрос здесь: есть 
ли у производителей потенциал для разви-
тия производства, резервы роста?

У российских предпринимателей есть 
масса неиспользованных производствен-
ных мощностей. В России есть огромные 
пространства пустой земли и множество 
ресурсов. Если правильно подойти к во-
просу занятости, то есть и резерв трудо-
вых ресурсов: безработных, экономически 
неактивных и неэффективно занятых (на-
пример, несметное количество охранни-
ков в торговых центрах и т.п.). При появ-
лении спроса бизнес может начать расши-
рять производство, задействуя неисполь-
зованные ресурсы. Но мешают две вещи. 
Институциональная среда (бизнес боит-
ся новых неприятностей со стороны госу-
дарства, изменения условий деятельности, 
рост стоимости финансовых и энергетиче-
ских ресурсов и др.) и разваленная инфра-
структура (транспортная, логистическая, 
технологические цепочки и т.п.). Поэтому 
надо решать эти проблемы. Если этого не 
сделать, то производство не будет разви-
ваться и рост доходов посредством повы-
шения зарплат будет (не полностью, но в 
большой степени) съеден инфляцией, ко-
торая, опять же, ударит по менее обеспе-
ченным гражданам.

Одна из основных причин высокой ин-
фляции в России – неограниченный рост 
зарплат «высшего среднего класса». Что 
происходит при росте доходов «высшего 
среднего класса» (в основном чиновники 
топ-менеджеры и т.п., люди, способные по-
купать инвестиционные товары типа квар-
тир, участков, дорогих автомобилей и т.д.)?

Высший средний класс практически не 
имеет перспектив перехода в еще более 
высший класс (например, уже нет даль-
нейшего карьерного роста, все достигну-
то), поэтому можно только количественно 
наращивать потребление уже существу-
ющих благ. Эти люди не покупают отече-
ственные машины, отечественную мебель, 
отечественную электронику, российскую 
косметику и т.д. То есть повышение их до-
ходов не способствует развитию и росту 
российского производства.

При этом можно спокойно повышать 
доходы тех групп населения, которые име-
ют низкие и средние доходы, это приведет 
к стимулированию развития отечествен-
ного производства, а насыщение рынка 
товарной массой, как известно, способ-
ствует снижению инфляции.

Надо управлять процессом, а не идти 
по пути наименьшего сопротивления. В 
СССР были ПТУ, которые готовили стро-
ителей. Люди работали на стройках и полу-
чали квартиры бесплатно. Школы торгово-
го ученичества готовили кадры для торгов-
ли, училища готовили поваров и шоферов. 
Люди работали всю жизнь в этих сферах. И 
недостатка в кадрах не возникало.

Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, депутат Госдумы (КПРФ) 
Пиррова победа
«Единая Россия» получила 35 из 45 

мест в парламенте Приангарья против 
19 на предыдущих выборах, а КПРФ не 
смогла выиграть ни единого одномандат-
ного округа, проведя лишь четырех депу-
татов по спискам.

Итоги явно для нас неудовлетвори-
тельные, даже несмотря на то, что спи-
сок КПРФ в регионе оказался в четвер-
ке лучших у партии среди всех 24 регио-
нальных кампаний. Мне крайне неприят-
но было участвовать во всех этих делах, 
особенно в течение трех дней, особенно 
когда не давали вести кампанию – сжига-
ли баннеры, пробовали подкупать наших 
сильных кандидатов, обещая миллионы. 
Все это складывается в очень непригляд-
ную картину.

Мы видели все, каким образом в пер-
вый день – в рабочий – большое коли-
чество бюджетников шли и голосовали. 
Огромное количество информации дохо-
дит, что люди шли по принуждению. Эти 
выборы отличаются и тем, что большое 
количество избирателей, которые при-
шли на участки, получили деньги. Это, 
при самой маленькой явке за все послед-
ние годы, навевает мысль, что избира-
телей, которые пришли по доброй воле 
на участки, самый минимум, наверное, 
в районе 5%. Количество пришедших 
в первые два дня очень близко к тому, 
сколько проголосовало за «Единую Рос-
сию».

Кандидат КПРФ в иркутское заксо-
брание Александр Качин публично под-
твердил, что ему предлагали деньги за 
то, чтобы он не вел избирательную кам-
панию. Речь шла о сумме с «шестью ну-
лями».

Но я бы не оценивал эти результаты как 
безоговорочную победу правящей пар-
тии, потому что результаты жизни людей, 
уровня доходов, комфорта, уровня реше-
ния их бытовых вопросов абсолютно не 
соответствуют тому, какое подавляющее 
большинство депутатов получила «ЕР» 
в заксобрании. Это неестественный ре-
зультат, потому что настроение у людей 
другое. Понятно, что идут разборки, кто 
виноват в такой низкой явке, но мы пре-
красно знаем, почему – к сожалению, 
люди разуверились в выборах, как в про-
цессе формирования власти. А это очень 
серьезный звонок для правящего режи-
ма. Если люди вообще разочаруются в 
том, что при помощи выборов можно ка-
кие-то правящие органы сформировать, 
думаю, начнутся другие процессы, кото-
рые могут очень сильно испугать сегод-
няшнюю власть. Так что это пиррова по-
беда. На самом деле победили не «Еди-
ная Россия», не правящий режим, а те, 
кто внушили людям, что голосуй не голо-
суй – итоги будут одни и те же.

Сергей ЛЕВЧЕНКО, 
первый секретарь Иркутского обкома 

КПРФ, депутат Госдумы 

ДЭГ – нет веры!
Заявление Бюро МГК КПРФ

8–10 сентября 2023 года в России прошел 
очередной «единый день голосования». 
Жители столицы выбирали мэра и депу-
татов представительных органов власти 
местного самоуправления поселений Но-
вой Москвы.

По итогам выборов действующий градо-
начальник в третий раз избран мэром Мо-
сквы. Если на выборах 2013 года его резуль-
тат составил 51,37%, то на выборах 2023 г. 
– 76,39% при номинальной явке 3,2 млн из-
бирателей. Электронным способом (через 
терминалы и дистанционно) проголосова-
ли 81,5% и лишь 18,5% – бумажными бюл-
летенями. Фактически провальная явка 
2023 г. была «спасена» за счет не гаранти-
рующего тайну волеизъявления избирате-
ля, абсолютно непрозрачного и подкон-
трольного лишь узкой группе «програм-
мистов» дистанционного электронного го-
лосования (ДЭГ) на цифровой платформе 
Департамента информационных техноло-
гий (ДИТ) города Москвы, даже законода-
тельно не уполномоченного осуществлять 
подготовку, организацию и проведение го-
лосования.

В этот раз организаторы ДЭГ, пытаясь 
спасти репутацию электронного голосова-
ния, проводили более аккуратную линию 
по манипулированию результатами. Пыта-
ясь избежать повторения скандального ра-
зительного отличия между голосованием 
бумажными бюллетенями и электронным 
голосованием, ДЭГ дало кандидатам от 
власти прибавку в 3,5% голосов и пример-
но на 1% уменьшил результаты Леонида 
Зюганова, выполнив свою главную такти-
ческую задачу на этих выборах – повыше-
ние явки с ожидаемых 20–25% до рекорд-
ных 42,5%, что ставит под сомнение досто-
верность выборов, даже без учета других 
весьма многочисленных нарушений изби-
рательного законодательства, манипуля-
ций и подтасовок, грязных политтехноло-
гических приемов и недостойных методов 
ведения политической борьбы.

Поэтому применение дистанционного 
электронного голосования (далее – ДЭГ) 
по-прежнему остается одним из наиболее 
спорных методов волеизъявления граждан. 
Остаются нерешенными проблемы отстра-
ненности членов избирательных комиссий 
от процесса голосования и подсчета голо-
сов, рисков несанкционированного вмеша-
тельства в указанные процессы, невозмож-
ности проверки соблюдения порядка голо-
сования, в том числе отсутствия принужде-
ния к голосованию.

Стоит особо подчеркнуть, что платфор-
ма ДЭГ юридически надлежащим образом 
до сих пор не проработана и нарушает ба-
зовые принципы проведения выборов в 
РФ, прописанные в Федеральном законе 
67-ФЗ. Есть серьезные вопросы к техноло-
гическому обеспечению. При проведении 
ДЭГ аутентификацию и идентификацию 

избирателя, изготовление и выдачу изби-
рателям электронных бюллетеней, хра-
нение, подсчет электронных бюллетеней 
осуществляет ДИТ, что однозначно пред-
ставляет прямое вмешательство в выбор-
ный процесс не уполномоченной на то ор-
ганизации. Более того, фактически ДЭГ 
неподконтрольно системе избирательных 
комиссий, но подконтрольно департамен-
ту правительства Москвы, То есть элек-
тронное голосование организует структу-
ра, подчиненная одному из кандидатов на 
выборах!

В нынешней ситуации, когда серьезного 
импортозамещения в сфере электроники и 
программного обеспечения не произошло, 
ни одна электронная система не застрахо-
вана от иностранного вмешательства. Лю-
бая ГИС (государственная информацион-
ная система) после изменения ее компо-
нентов должна проходить сертификацию 
и аттестацию заново. Власть не предоста-
вила убедительной информации и каса-
тельно соответствия используемых систем 
требованиям безопасности персональных 
данных граждан и защиты от взлома и ха-
керских атак. Электронное голосование то-
тально подрывает доверие граждан к само-
му институту выборов в стране в целом и в 
ее столице – Москве.

Таким образом, можно сделать вывод о 
том, что сегодня система ДЭГ представляет 
собой своего рода электоральный «мани-
пулятор» в руках олигархической власти, 
позволяющий «выколачивать» нужный ре-
зультат в случае невозможности получить 
таковой посредством обычного примене-
ния административного ресурса.

Мы видим, что в столице выборы мэра и 
органов местного самоуправления в посе-
лениях Новой Москвы проходили в обста-
новке неприкрытого вмешательства испол-
нительной власти в избирательный про-
цесс, а правящая верхушка уже задейство-
вала  значительную часть своего арсенала 
для расправы над неугодными. При этом 
власти предприняли беспрецедентные уси-
лия через агрессивную рекламу, гранича-
щий с прямым подкупом избирателей ро-
зыгрыш призов, прямое и косвенное при-
нуждение со стороны работодателей и т.д. 
для того, чтобы «загнать» в электронный 
формат голосования большинство избира-
телей.

Особенно циничным было вмешатель-
ство префектуры ТиНАО в выборы мест-
ных депутатов в Новой Москве. Снятие 
кандидатов от КПРФ с выборов, угрозы, 
давление и запугивание, незаконное унич-
тожение агитации и т.д. Кроме того, под-
счет голосов и подведение итогов выборов 
депутатов в Новой Москве проходили, во-
преки закону, не одновременно с подсче-
том голосов и подведением итогов выбо-
ров мэра Москвы на этой же территории, а 
лишь после того, как все протоколы участ-

ковых комиссий по выборам мэра были 
сданы и приняты.

В результате выборы мэра Москвы были 
имиджево «отвязаны» от грязных выборов 
в Новой Москве. Данные ДЭГ по Новой 
Москве не расшифровывались до 8 часов 
утра 11 сентября, а когда они были обнаро-
дованы – выдали ровно ожидаемый властя-
ми результат. Очевидно, на выборах депу-
татов Новой Москвы задержка с расшиф-
рованием данных ДЭГ была использована 
для манипуляции итогами голосования, с 
учетом уже полученных к этому времени 
данных подсчета всех избирательных бюл-
летеней по этим выборам.

Московское городское отделение КПРФ 
не признает итоги выборов депутатов в Но-
вой Москве и требует их отмены и проведе-
ния справедливых выборов с регистрацией 
всех кандидатов и с подсчетом голосов по 
законной процедуре.

Мы решительно заявляем: на наших 
глазах олигархическая власть в очередной 
раз совершает грубейшее надругатель-
ство над законностью и правами народа, 
что абсолютно недопустимо в условиях 
беспрецедентного внешнего давления на 
Россию.

Мы убеждены, что дистанционное элек-
тронное голосование представляет из себя 
угрозу национальной безопасности, по-
скольку ДЭГ дает повод для негативных 
общественных настроений по причине 
уничтожения института выборов в России.

Мы утверждаем: пришло время сплоче-
ния всех людей доброй воли против элек-
тронной диктатуры и цифрового концлаге-
ря, всем гражданам необходимо возвысить 
голос против власти капитала и сплотить-
ся вокруг КПРФ для защиты свободных и 
честных выборов!

Мы требуем отказаться от электронно-
го голосования и призываем поддержать 
эти наши законные требования всех на-
ших сторонников. Одновременно мы ста-
вим вопрос об острой необходимости соз-
дания условий для проведения честных и 
свободных выборов, и КПРФ уже предло-
жила свой проект Избирательного кодек-
са, способного осуществить глубокое оз-
доровление всего выборного процесса в 
России. Нельзя, чтобы плоды прогресса и 
цифровизации вместо блага для общества 
превращались господствующим классом в 
инструмент тотального контроля за граж-
данами.

Мы уверены, что на смену капиталисти-
ческой тьме придет новый мир, и над Рос-
сией воссияет яркое солнце свободы, соци-
ализма и народовластия. Мы знаем, что се-
годня борьба за социализм неотделима от 
борьбы за демократию, элементарные пра-
ва и свободы.

За власть народа! За социализм!

Бюро МГК КПРФ

Опасные наезды на демократию ТРЕВОГА: кадровый голод

Грязная постановка
Грязные трехдневные выборы стали 

финальным аккордом этой фальши под 
названием «выборы». Разнузданный 
административный ресурс использо
вался для «накачки» явки. Избирателей 
в буквальном смысле «вычесывали» по 
домам. Причем списки на голосующих 
вне помещения зачастую приходили 
в участковые комиссии напрямую из 
местных администраций, то есть без 
всяких заявок со стороны самих из
бирателей, что является грубейшим 
нарушением выборного законода
тельства.

Не побоялись организаторы этой 
грязной постановки – «выборы губерна
тора Амурской области» и прямых фаль
сификаций. В Белогорске и Ивановском 
округе наблюдателями КПРФ были за
фиксированы вбросы пачек бюллете
ней в урны. Выявлен случай, когда за 
избирателя ктото уже проголосовал, 
а в книгу выдачи бюллетеней внесены 
фальшивые паспортные данные и под
пись. Однако ни территориальные из
бирательные комиссии, ни амурский 
облизбирком не проявили заинтересо
ванности в объективном расследова
нии данных фактов. Амурское област-
ное отделение КПРФ официально не 
признает результаты прошедших гу-
бернаторских выборов. Коммунисты 
намерены и дальше добиваться привле
чения фальсификаторов к установлен
ной законом ответственности и отставки 
тех должностных лиц, кто способствовал 
махинациям. Фальсификация резуль
татов выборов – плохое начало нового 
срока полно мочий. 

Борис БЕЛОБОРОДОВ,
первый секретарь Амурского обкома 

КПРФ
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Вновь о гибели
Джона Кеннеди

Убийство президента 
Джона Кеннеди – одно из 
самых тщательно иссле-
дованных событий аме-
риканской истории, но и 
шесть десятилетий спу-
стя продолжают всплы-
вать новые подробности 
о нем.

В начале октября вы-
ходят в свет мемуары 
88-летнего Пола Лэндиса 
– бывшего агента секрет-
ной службы, отвечающей 
за охрану президента 
США, который стал сви-
детелем смерти прези-
дента с близкого рассто-
яния. В них Лэндис сооб-
щает ранее неизвестную 
деталь: после того, как 
Кеннеди застрелили, он 
вынул пулю из машины, а 
затем оставил ее в боль-
нице, на каталке скончав-
шегося президента.

Это может показать-
ся мелкой деталью, учи-
тывая что с 1960-х годов 
дело было глубоко изуче-
но, но для людей, кото-
рые не устают перебирать 
крупицы улик, рассказ 
Лэндиса представляет 
собой важный и неожи-
данный поворот событий.

За десятилетия, про-
шедшие с момента убий-
ства, появилось великое 
множество конспироло-
гических теорий: о том, 
сколько было нападав-
ших, кто в конечном итоге 
виноват, а также сколько 
пуль на самом деле попа-
ло в президента.

Идея о том, что истин-
ные факты якобы отли-
чаются от официальной 
версии, – это первая ши-
роко распространивша-
яся теория заговора со-
временной Америки. Не-
которые историки даже 
считают, что именно по-
сле убийства Кеннеди в 
США стал падать уровень 
доверия народа к своему 
правительству.

Что касается истории 
Лэндиса, то она меняет 
либо все, либо ничего, в 
зависимости от того, как 
на нее посмотреть. Но его 
книга «Последний сви-
детель» гарантированно 
усилит непрекращающу-
юся национальную одер-
жимость убийством Кен-
неди.

«Это действительно са-
мая значимая новость об 
убийстве с 1963 года», 
– считает Джеймс Робе-
нальт, историк и эксперт 
по Кеннеди, который по-
могал Лэндису подгото-
виться к обнародованию 
его истории.

Основные факты убий-
ства Кеннеди установле-
ны и хорошо известны. 22 
ноября 1963 года кабри-
олет, в котором находи-
лись президент Кеннеди, 
первая леди Джеки Кен-
неди, губернатор Техаса 
Джон Конналли-младший 
и его жена, проезжал че-
рез район Дили-Плаза в 
Далласе, когда раздалась 
серия выстрелов.

Кеннеди был ранен в го-
лову и шею, а Конналли – 
в спину. Власти срочно 
доставили обоих в близ-
лежащую Мемориальную 
больницу Паркленда, где 
вскоре была официаль-
но засвидетельствована 
смерть президента. Гу-
бернатор выжил.

В отчете комиссии Уор-
рена по итогам правитель-
ственного расследования 
убийства единственным 
стрелявшим был назван 
Ли Харви Освальд. Этот 
вывод помогли подтвер-
дить данные баллисти-
ческой экспертизы. Сам 
Освальд был застрелен 
вскоре после убийства, 
находясь под стражей в 
полиции.

В отчете также говорит-
ся, что и Кеннеди, и Кон-
налли поразила одна и та 
же пуля, нанесшая обоим 
ранения в нескольких ме-
стах. Считается, что это по-
могает объяснить, как все-
го один стрелявший мог 
совершить нападение.

Этот вывод известен 
как «теория единствен-
ной пули», или «теория 
волшебной пули». Комис-
сия пришла к нему, ча-
стично положившись на 
тот факт, что пуля позже 
была найдена на боль-
ничной каталке Коннал-
ли. В тот момент никто не 
знал, откуда она там взя-
лась. Но в конечном итоге 
комиссия заключила, что 
пуля выпала из тела Кон-
налли, когда врачи спеш-
но оказывали ему по-
мощь.

Некоторые скептики, не 
убежденные официаль-
ным отчетом, уже давно 
зациклены на этой един-
ственной пуле. Они со-
мневаются, что она мог-
ла причинить столько ра-
нений двоим мужчинам. И 
теперь показания Лэнди-
са произвели впечатле-
ние разорвавшейся бом-
бы. Не только потому, что 
это новые свидетельства 
из первых рук, но и по-
тому, что, по мнению не-
которых, они усложняют 
теорию «единственной 
пули».

В день убийства 28-лет-
ний Лэндис был пристав-
лен к Джеки Кеннеди. 
Когда началась стрель-
ба, он находился всего в 
нескольких шагах от пре-
зидента Кеннеди и стал 
свидетелем ужасающе-
го выстрела в голову. По-
сле этого началось насто-
ящее столпотворение. 
О том, каковы были его 
дальнейшие действия, 
Лэндис десятилетиями 
не рассказывал никому, 
кроме нескольких близ-
ких людей.

В интервью The New York 
Times Лэндис рассказал, 
что, после того как кортеж 
прибыл в больницу, он за-
метил в машине Кеннеди 
пулю, застрявшую в спин-
ке сиденья президента, и 
вынул ее, чтобы уберечь 
для следствия от охотни-
ков за сувенирами. Лэн-
дис положил пулю себе 
в карман. По его воспо-
минаниям, вскоре после 
этого он оказался в отде-
лении неотложной помо-
щи, где находился Кенне-
ди, и там положил пулю 
на президентскую катал-
ку: как он объясняет, что-
бы улики были вместе с 
телом.

«Место происшествия 
никто не охранял, и это 
меня очень, очень беспо-
коило», – сказал Лэндис 
The New York Times.

«Все это произошло 
очень быстро. И я просто 
испугался, что это была 
улика, которую я сразу 
распознал, – продолжил 
он. – Очень важная. И я не 
хотел, чтобы она исчезла 
или потерялась».

Лэндис сам никогда не 
рассказывал об этом по-
лиции и не упоминал ни в 
одном официальном от-
чете, а комиссия Уорре-
на никогда его не допра-
шивала.

«Он практически не спал, 
но был обязан продолжать 
выходить на работу. У него 
развилось тяжелое пост-
травматическое стрессо-
вое расстройство. Он за-
был о пуле», – рассказал 
Би-би-си Робенальт, ко-
торый провел с Лэндисом 
длительное время и запи-
сал с ним обширное ин-
тервью, на основе которо-
го вышла статья в издании 
Vanity Fair. «Он [Лэндис] 
был полностью поглощен 
гигантскими событиями, 
которые вокруг него про-
исходили», – добавляет он.

В течение многих лет 
Лэндис ничего не читал 
об убийстве и порожден-
ных им теориях заговора 
– до тех пор, пока не ре-
шил, что готов рассказать 
свою историю миру.

Те, кто читал свиде-
тельства Лэндиса, сде-
лали из них разные вы-
воды, и в целом эта исто-
рия вызывает столько же 
вопросов, сколько потен-

циально дает ответов. 
Робенальт заявил Би-би-
си, что, по его мнению, 
она ставит под сомнение 
теорию «единственной 
пули». Сам Лэндис теперь 
думает, что пуля, которую 
он вынул из машины, – 
это та же самая пуля, ко-
торую потом нашли на ка-
талке Конналли. Он счи-
тает, что пуля неглубоко 
вошла в спину Кеннеди и 
выпала в машине.

По словам Робеналь-
та, если Лэндис прав, 
то Конналли и Кеннеди, 
возможно, не были ра-
нены одной и той же пу-
лей. И теперь снова мо-
гут начаться споры по по-
воду того, действовал ли 
Освальд в одиночку, до-
бавляет историк.

«Потому что, если пуля 
была не одна, разве мог 
Освальд в одиночку про-
извести оба выстрела 
в такой быстрой после-
довательности из своей 
винтовки?» – задается во-
просом Робенальт в сво-
ей статье в журнале Vanity 
Fair. При этом рассказ 
Лэндиса вызвал серьез-
ный скепсис у экспертов, 
включая его коллегу, ко-
торый также был непо-
средственным участни-
ком событий того дня.

Бывший агент Клинт 
Хилл, известный тем, что 
он запрыгнул на автомо-
биль Кеннеди, чтобы за-
щитить президента, не 
верит рассказу Лэндиса. 
«Если он проверил все 
доказательства, заявле-
ния и события, которые 
произошли, они не совпа-
дают [с его историей]», – 
сказал Хилл в интервью 
американскому телека-
налу NBC. «Я не вижу ни-
какой логики в том, что 
он зачем-то пытается по-
ложить [пулю] на прези-
дентскую каталку», – за-
метил телохранитель.

Но по мнению Дже-
ральда Познера, рассле-
дователя и автора книги 
«Дело закрыто: Ли Хар-
ви Освальд и убийство 
Джона Кеннеди», история 
Лэндиса, наоборот, фак-
тически подтверждает те-
орию «одной пули». «Те-
перь люди будут знать, 
как пуля оказалась на ка-
талке Конналли», – сказал 
он. Познер считает, что к 
рассказу Лэндиса следу-
ет отнестись серьезно, 
но при этом он выразил 
сомнения в фактической 
точности его воспомина-
ний по прошествии поч-
ти шести десятилетий. 
Например, если посмо-
треть на интервью людей 
в отделении неотложной 
помощи, никто из них не 
упоминает о присутствии 
там Лэндиса, отмечает 
Познер. А тот факт, что 
сам Лэндис не пришел в 
полицию и не сделал ни-
какого заявления, вызы-
вает вопросы о его пове-
дении в тот день, добавил 
журналист. «При этом он 
мог в чем-то ошибиться, 
но основной факт: «Я уви-
дел пулю, я схватил ее, 
положил в карман, оста-
вил в больнице и ушел» 
– это либо правда, либо 
нет», – сказал Познер.

Означает ли признание 
Лэндиса, что вокруг убий-
ства Кеннеди появилась 
новая загадка, или, нао-
борот, оно подтверждает 
имеющиеся факты, – это, 
по сути, не важно. В кон-
це концов, это убийство 
Кеннеди, и мемуары 
Лэндиса просто добавят 
пищи для нескончаемых 
дебатов и анализа одной 
из глубочайших нацио-
нальных травм Америки. 
«Возможно ли раскрыть 
это дело к стопроцент-
ному удовлетворению 
кого-либо? Нет, – гово-
рит Познер. – Для боль-
шинства людей оно ни-
когда не будет закрыто».

Кайла ЭПШТЕЙН

Би-би-си (США)

Версия телохранителя

Президент Кеннеди, Джеки Кеннеди 
и губернатор Техаса едут по Далласу

Дипоперация Зеленского
Владимир Зеленский может ока-

заться за одним столом с российским 
представителем в Совбезе ООН. На-
зовем это «специальной дипломати-
ческой операцией» Владимира Зелен-
ского.

Украинский президент планиру-
ет лично появиться на ежегодном со-
брании лидеров стран ООН, кото-
рое пройдет на следующей неделе. И 
у него есть миссия: он планирует ис-
пользовать свое обаяние, чтобы в ходе 
личных встреч убедить целый ряд ко-
леблющихся стран поддержать Киев в 
его борьбе против России.

По словам высокопоставленного чи-
новника украинского правительства, 
осведомленного о планах президен-
та, Зеленский надеется изложить свою 
точку зрения и в выступлении на Ге-
неральной Ассамблее ООН, и в ходе 
личных встреч с другими лидерами.

Однако ему придется столкнуть-
ся с серьезными вызовами. Многие 
из стран, не желающих вставать на 
чью-либо сторону, – это государства 
Африки, Азии и Латинской Амери-
ки, которые принято называть гло-
бальным Югом, и они не хотят злить 
ни одну мировую державу, если это 
может нанести ущерб их националь-
ным интересам. Хотя некоторые из 
этих стран на словах осудили дей-
ствия России на Украине, они не ста-
ли разрывать экономические и дипло-
матические связи с ней и не присое-
динились к антироссийским санкциям 
Запада, что позволило Москве сохра-
нить часть ее доходов.

Тем не менее украинское руковод-
ство считает, что оно обязано изло-
жить свои аргументы. Эта поездка Зе-
ленского является частью более мас-
штабных дипломатических усилий 
Украины, которые та развернула од-
новременно со своим контрнаступле-
нием против российских сил.

«Чтобы обеспечить всеобъемлю-
щий, долгосрочный мир, нам нужно 
нечто большее чем просто политиче-
ская поддержка Запада, – сказал вы-
сокопоставленный украинский чи-
новник, попросивший не называть его 
имени. – Мы должны заручиться под-
держкой множества стран, включая 
государства глобального Юга, потому 
что их голоса имеют значение».

Украинцев также беспокоит расту-
щая тревога мирового сообщества.

«Приходит осознание того, что бо-
евые действия продлятся еще долго», 
– сказала Алина Полякова, президент 
Центра анализа европейской поли-
тики, пристально следящая за ходом 
конфликта.

Поскольку военный конфликт затя-
гивается и создает нагрузку на миро-
вую экономику, Зеленский, похоже, 
решил, что личное участие поможет 
Украине убедить мировых лидеров, 
что она нуждается в под-
держке. В декабре он 
поехал в Вашингтон 
и обратился к Кон-
грессу, чтобы обе-
спечить беспере-
бойный поток денег 
и оружия на Украину. 
В мае он приехал на встре-
чу «Большой семерки» в Японии, что-
бы встретиться с лидерами экономи-
чески сильных правительств мира.

Выступление на собраниях ООН – 
это необычайно важное событие для 
любого мирового лидера. Если на сле-
дующей неделе состоится специаль-
ное заседание Совбеза ООН по Укра-
ине, как ожидают некоторые дипло-
маты, Зеленский, быть может, полу-
чит возможность публично изложить 
свою точку зрения, сидя за одним сто-
лом с представителем России.

В Нью-Йорке украинский лидер 
преследует две тактические цели.

Первая из них – заручиться под-
держкой проекта мирного соглаше-
ния из десяти пунктов, которое его 
администрация продвигает по всему 
миру с осени прошлого года.

Киев уже представил этот свой 
план на нескольких крупных собра-
ниях, в том числе на августовской 
мирной конференции по Украине, 
которая прошла в Саудовской Ара-
вии и на которой Россия не присут-
ствовала. Украина хочет привлечь 
как можно больше стран на свою 
сторону в преддверии глобального 
саммита по вопросам мира, который 
она надеется провести позже в этом 
году, – даже если для этого ей при-
дется действовать поэтапно.

«Необязательно, чтобы страны 
одобрили все десять пунктов плана, 
– сказал высокопоставленный укра-
инский чиновник. – Они могут вы-
брать разные пункты, которые им 
нравятся, и объединить усилия для 
их продвижения и реализации».

Россия, которая называет кон-
фликт на Украине «специальной во-
енной операцией», а не войной, не 
проявила серьезного интереса к мир-
ным переговорам и отклонила требо-
вания Киева.

Но лидеры Украины считают важ-
ным показать миру, что, хотя они и 
являются жертвами неоправданных 
действий России, они по-прежнему 
готовы использовать инструменты 

дипломатии, чтобы положить конец 
конфликту.

По словам украинского чиновни-
ка, другой целью Зеленского явля-
ется поиск решений кризиса продо-

вольственной безопасно-
сти, причиной которо-

го стал украинский 
конфликт.

За последние 
несколько недель 

этот кризис усугу-
бился, поскольку Мо-

сква вышла из зерновой 
сделки, которая позволяла Украине 
вывозить сельскохозяйственную про-
дукцию из определенных портов в 
Черном море и отправлять ее в уяз-
вимые страны Ближнего Востока и 
Африки.

По словам чиновника, Зеленский 
хочет заручиться поддержкой и в ре-
ализации других способов экспор-
тировать украинскую продукцию. 
Он также надеется убедить государ-
ства глобального Юга в необходимо-
сти оказать давление на Кремль, что-
бы тот прекратил свои негативные ма-
невры в Черном море, повлекшие за 
собой резкий рост цен на продоволь-
ствие во многих странах. Сделать это 
будет нелегко.

В поддержку двух резолюций Ге-
неральной Ассамблеи ООН, осужда-
ющих действия Кремля на Украине, 
проголосовали более 140 государств. 
Однако пойти дальше слов и нака-
зать Россию действиями готовы дале-
ко не все из них.

Многие из государств, к которым 
Зеленский намерен обратиться как 
на двусторонних, так на групповых 
встречах в ООН, поддерживают с 
Россией экономические связи и свя-
зи с области безопасности, – не гово-
ря уже о Китае, который в вопросе 
украинского конфликта встал на сто-
рону России.

Более того, некоторые страны ви-
дят, что Америка и Европа пережи-
вают упадок.

«Среди африканских стран, по 
крайней мере в той части глобально-
го Юга, есть понимание, что в меж-
дународных делах происходят каки-
е-то изменения и что не в их интере-
сах вставать на сторону той или иной 
державы», – сказал Джиюд Мур, быв-
ший высокопоставленный либерий-
ский чиновник, который теперь ра-
ботает в Центре глобального разви-
тия.

По словам одного западного ди-
пломата, который попросил не на-
зывать его имени, вполне возможно, 

что в этом году состоится специаль-
ная сессия Совбеза ООН по Украине, 
в которой примет участие Зеленский.

(Украинский чиновник отказался 
прокомментировать эту информа-
цию и сообщить что-либо о количе-
стве встреч, которые Зеленский на-
деется провести, или о числе сопро-
вождающих его лиц.)

Ход подобного заседания Совбеза 
ООН может оказаться весьма захва-
тывающим, особенно если в нем бу-
дет участвовать представитель России 
– вероятнее всего, министр иностран-
ных дел Сергей Лавров. На таких 
встречах дипломаты обычно сохра-
няют спокойствие, однако на этот раз 
напряжение может оказаться силь-
ным, а высказывания – резкими.

Американские чиновники не сооб-
щили, примет ли президент Джо Бай-
ден участие в таком специальном за-
седании Совбеза по Украине.

Лавров, опытный дипломат, скорее 
всего, проведет собственные личные 
встречи с лидерами стран глобально-
го Юга...

Несколько лидеров других круп-
ных мировых держав заявили, что 
они тоже не приедут в Нью-Йорк 
в этом году по ряду причин. Среди 
них оказались президент Франции 
Эмманюэль Макрон, премьер-ми-
нистр Великобритании Риши Сунак 
и премьер-министр Индии Нарендра 
Моди. По словам упомянутого выше 
украинского чиновника, это не по-
вод для беспокойства.

В прошлом году Зеленский исполь-
зовал свое видеообращение к Гене-
ральной Ассамблее и виртуальное 
выступление на полях, чтобы при-
звать страны отказаться от нейтрали-
тета. В своем обращении он подчер-
кнул: «Нельзя колебаться между до-
бром и злом, между светом и тьмой».

Но, похоже, то его послание не ока-
зало существенного влияния на рас-
четы таких стран, как Индия, ЮАР и 
Бразилия, которые продолжают за-
являть, что хотят мира, но при этом 
не желают рисковать своими связя-
ми с Москвой.

«Ничего не изменится просто по-
тому, что мы приедем в Нью-Йорк», 
– сказал бывший либерийский чи-
новник Мур. Даже если Зеленский 
сумеет найти более сочувственных 
слушателей, «я не знаю, сможет ли 
он добиться иного результата, чем 
тот, который он получал последние 
два года».

Нахаль ТУСИ
Politico (США)

Зарубежное  
досье 

Министр обороны Китая 
уволен, находится под 

следствием и, возможно, 
арестован

Министр обороны Китая Ли 
Шанфу отстранен от долж-
ности и находится под след-
ствием, рассказали Financial 
Times американские чинов-
ники, знакомые с данными 
разведки. Последние две не-
дели Ли Шанфу не появлялся 
на публике. Министр должен 
был присутствовать 7–8 сен-
тября на ежегодном собра-
нии по оборонному сотруд-
ничеству Вьетнама и Китая, 
однако за два дня отказал-
ся от поездки «по состоянию 
здоровья», отметили источ-
ники Reuters среди вьет-
намских чиновников.

65-летний Ли Шанфу занял 
пост министра обороны ме-
нее чем полгода назад – 12 
марта 2023 года. В 2018 году 
он попал под санкции США 
из-за закупки у России истре-
бителей Су-35 и комплексов 
С-400. Через месяц после на-
значения на пост министра 
он посетил Москву, где встре-
тился с министром обороны 
РФ Сергеем Шойгу. Летом 
на публике долгое время не 
появлялся глава МИД Китая 
Цинь Ган. Его отсутствие так-
же объясняли «состоянием 
здоровья», но позднее стало 
известно о его отставке. При 
этом на посту министра он 
проработал всего полгода.  

Передано «Интерфакс»

Забастовка рабочих GM, Ford и Stellantis

Американский профсоюз автомобильной промышленно-
сти United Auto Workers начал одновременную забастов-
ку на трех заводах, принадлежащих General Motors, Ford и 
Stellantis, дав старт самой масштабной за несколько десят-
ков лет стачке в США. На предприятиях трех американских 
автогигантов из Детройта остановлен выпуск всех моде-
лей. Глава профсоюза Шон Фейн сказал, что рабочие пока 
воздержатся от более масштабных забастовок, но если не 

удастся достичь договоренностей, то не исключен никакой 
вариант. Профсоюз требует увеличить зарплаты работни-
ков автогигантов Детройта на 46% за счет части прибыли, 
получаемой компаниями, а также повысить гарантии заня-
тости в условиях перехода автопроизводителей на элек-
тромобили. В забастовке принимают участие более 13 тыс. 
рабочих. На этих заводах работают около 150 тыс. человек, 
состоящих в профсоюзе.

Коротко
Японские истребители 

поднимались в воздух для 
того, чтобы проследить за по-
летами двух разведыватель-
ных самолетов ВКС РФ Ил-20 
вблизи берегов страны, сооб-
щил генштаб Японии.

q q q

Финляндия с субботы за-
претила въезд для автомоби-
лей с российскими номерами, 
сообщила глава МИД страны 
Элина Валтонен.

q q q

Министерство юстиции 
Эстонии направило на со-
гласование с другими ведом-
ствами законопроект о денон-
сации договора с Российской 
Федерацией о правовой по-
мощи.

q q q

Сыну президента США Джо 
Байдена – Хантеру предъяви-
ли обвинения, связанные с не-
законным хранением оружия.

q q q

Польша рассчитывает на 
защиту партнеров по НАТО, 
которые обладают ядерным 
оружием, заявил президент 
Анджей Дуда.

q q q

Число погибших в результа-
те наводнений в Ливии увели-
чилось до 11,3 тыс. человек. 

ВСУ АТАКУЕТ ЖИЛЫЕ КВАРТАЛЫ
Более десяти человек постра-

дали в результате обстрела жи-
лого квартала Новой Каховки 
на левом берегу Днепра в Хер-
сонской области со стороны во-
оруженных сил Украины, сооб-
щили в оперативном штабе го-
рода. «На данный момент уже 
12 раненых», – сказал предста-
витель штаба. Ранее сообща-
лось об одном погибшем. Раз-
рушены квартиры в трех мно-
гоэтажных домах спального 
района.

На этом фоне в администра-
ции США рассматривают воз-
можность уже этой осенью пе-
редать Украине ракеты даль-
него действия ATACMS, сооб-
щила The Wall Street Journal 
со ссылкой на представителей 
Белого дома. Чиновники из ад-
министрации сообщили WSJ, 
что взглянули по-новому на во-
прос о поставках Украине ра-
кет ATACMS этой осенью. По 
их словам, США, в частности, 
рассматривают планы, кото-
рые предусматривают отправ-
ку Киеву ограниченного коли-
чества ракет. Такой план при-
зван «смягчить опасения Пен-
тагона по поводу сильного 
растрачивания запасов США». 
Ранее Вашингтон заручился га-
рантиями Киева, что тот не бу-
дет применять предоставлен-

ное США вооружения на рос-
сийской территории. В случае 
принятия решения о поставках 
ATAMCS условие его примене-
ния будет аналогичным. Пента-
гон сформировал специальную 
группу для контроля над тем, 
как Украина использует воен-
ную помощь США, сообща-
ет CNN. Высокопоставленный 
представитель США уже начал 
работу на Украине в конце ав-
густа, и ожидается, что допол-
нительный персонал прибудет 
к концу сентября. Генерал-ин-
спекторская служба Пентаго-
на впервые с февраля 2022 года 
командирует своих сотрудни-
ков для работы в Киеве, отме-
чает CNN. Мониторинговая 
группа будет работать при по-
сольстве США в Киеве. Ее ре-
шили создать, поскольку все 
большее число республиканцев 
призывают усилить контроль за 
тем, как используются деньги. 
Общая сумма помощи Киеву 
с приходом к власти президен-
та Джо Байдена уже превысила 
$43,7 млрд.

В течение вчерашнего дня 
российские военные отразили 
на донецком направлении че-
тыре атаки вооруженных сил 
Украины, по две на запорож-
ском и красно-лиманском, одну 
атаку – на южно-донецком, со-

общило Минобороны РФ. «На 
донецком направлении подраз-
деления «Южной» группиров-
ки войск во взаимодействии с 
авиацией и артиллерией отраз-
или четыре атаки штурмовых 
групп ВСУ в районах населен-
ных пунктов Клещеевка и Май-
орск Донецкой Народной Ре-
спублики», – сказано в сооб-
щении. На этом направлении 
потери армии Украины соста-
вили: до 275 военнослужащих, 
четыре боевые бронирован-
ные машины, четыре автомоби-
ля, три артиллерийские систе-
мы М777 производства США, 
а также самоходную артилле-
рийскую установку «Гвозди-
ка». На запорожском направле-
нии подразделениями россий-
ской группировки войск, удара-
ми авиации, огнем артиллерии 
и тяжелых огнеметных систем 
за сутки отражены две атаки 
47-й механизированной брига-
ды ВСУ в районе населенного 
пункта Работино Запорожской 
области. На этом направлении 
ударами армейской авиации 
и огнем артиллерии отраже-
ны две атаки штурмовых групп 
63-й механизированной брига-
ды ВСУ в ДНР. «На южно-до-
нецком направлении подраз-
делениями группировки войск 
«Восток» отражена атака ВСУ 

в районе населенного пункта 
Новомайорское Донецкой На-
родной Республики», – заявили 
в военном ведомстве.

Кроме того, силами Черно-
морского флота в течение су-
ток были обнаружили и унич-
тожены два украинских безэ-
кипажных катера ВСУ полупо-
гружного типа, это произошло 
в юго-западной части Черно-
го моря. Минобороны РФ так-
же сообщило об уничтожении 
десятков украинских дронов 
в зоне СВО. «Уничтожен 41 
украинский беспилотный ле-
тательный аппарат в районах 
населенных пунктов Малоря-
занцево, Лисичанск Луганской 
Народной Республики, Ново-
андреевка, Артемовск, Гор-
ловка Донецкой Народной 
Республики, Каменка-Дне-
провская, Пологи и Токмак 
Запорожской области», – ска-
зано в информации Минобо-
роны РФ. За сутки российской 
авиацией, ракетными войска-
ми и артиллерией нанесены 
удары по подразделениям и 
технике армии Украины в 137 
районах. Российский корабль 
«Аскольд» уничтожил в Чер-
ном море безэкипажный ка-
тер вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ), сообщили в Мино-
бороны РФ. 

ИнтерфаксСпецоперация на Украине
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Москва. Выставка к 100-летию
Зои Космодемьянской 

Герои советского пантеона не перестают
волновать широкие слои населения нашей
страны. В Музее Победы на Поклонной горе
к столетию Космодемьянской, которое от-
мечается 13 сентября, открылась выставка
«Жизнь за Москву». Выставка делалась уси-
лиями специалистов и детей, активистов му-
зея школы №201, в которой как раз и училась
с 1933 по 1941 год Космодемьянская. На
экспозиции посетители увидят фотографии
и артефакты, посвященные участию женщин
в Великой Отечественной войне. Основной
площадкой юбилейных мероприятий станет
подмосковный музейный комплекс «Зоя» в
деревне Петрищево. 

Пермский край. Суд 
национализировал 
оборонный завод 

Генпрокуратура добилась конфискации у
нынешних владельцев бывшего завода «39
Арсенал». На предприятии ремонтировали и
обслуживали артиллерийские системы и
противотанковые ракетные комплексы. В
2017 году завод обанкротился. Затем его не-
сколько раз перепродавали. Суд установил:
завод был стратегическим предприятием,
его продажа и нецелевое назначение нанес-
ли ущерб интересам России в сфере оборо-
носпособности. Суд передал завод в собст-
венность государства и взыскал с трех быв-
ших владельцев по 95 млн руб. 

РФ. Льготы 
абитуриентам «пионерии» 

Активным участникам новой пионерии в
России необходимо начислять дополнитель-
ные баллы ЕГЭ при поступлении в вузы, за-
явили в Госдуме. Сейчас абитуриенты вузов
могут рассчитывать на дополнительные бал-
лы за значительные успехи в спорте, при на-
личии золотой медали в школе или красного
диплома среднего специального учебного
заведения, а также за участие в волонтер-
ской деятельности. Важно вернуть привле-
кательность для молодежи традиционных
нравственных ценностей – вовлекать под-
растающее поколение в патриотические об-
щественные движения. 

Москва. Левый Фронт 
потребовал отменить ДЭГ 

Активисты Левого Фронта провели серию
пикетов у политически значимых мест. Пи-
кетчики потребовали отменить дистанцион-
ное электронное голосование и выразили
свое непризнание итогов выборов мэра сто-
лицы. Пикеты прошли у здания администра-
ции президента РФ, напротив здания мэрии
Москвы, на Манежной площади. На плакатах
активистов было написано: «Итоги выборов
не признаем!», «Требуем отменить ДЭГ!»,
«Нам не нужны фальшивые выборы!». 

Подмосковье. Учителя-мигранты
учат русскому на свой лад 

Родители учеников сообщают, что в Один-
цовской школе №8 на уроке в 5-м классе
учительница русского языка при повторении
темы «звуки и буквы» допустила 11 ошибок в
транскрипции слов. Дети пытались попра-
вить учителя, но в ответ услышали только:
«Пишите, как я сказала!» Родители направи-
ли запрос в Управление образования: «…Вы
зачем нашим детям таких учителей подсо-
вываете? Какова цель?» 

Дальний Восток. Жители 
массово бегут в центр страны 

Каждый третий житель Дальнего Востока
России хочет покинуть регион, а каждый ше-
стой готов сделать это в ближайшее время,
следует из исследования ЦСП «Платформа»,
которое было проведено перед Восточным
экономическим форумом. «В целом на отъ-
езд из макрорегиона ориентированы 33%
респондентов. Из них 16% готовы к отъезду
в ближайшее время, 17% – в более отдален-
ной перспективе», – говорится в исследова-
нии. Среди людей в возрасте от 18 до 34 лет
доля желающих уехать выше – 36%, чуть
меньше среди опрошенных в возрасте от 35
до 54 лет. В 2022 году Приморье покинула 61
тыс. человек, а Хабаровский край – 49 тыс. 

Алтайский край. Школы закрыли
на карантин 

Полностью закрыты шесть сельских школ.
Частично закрыты 328 классов в 49 школах, в
том числе и в Барнауле, сообщили в регио-
нальном Роспотребнадзоре. Только за про-
шлую неделю заболели 16,8 тыс. человек,
преимущественно школьники. В регионе
также отмечен рост числа зарегистрирован-
ных случаев COVID-19.

Новосибирская область. Скорой 
помощи не хватает специалистов 

Служба скорой помощи в регионе не уком-
плектована медиками, следует из статисти-
ческих данных, приведенных заместителем
министра здравоохранения региона Ладой
Шалыгиной. Укомплектованность врачами
скорой медицинской помощи составляет
67,5%, по занятым ставкам средним меди-
цинским персоналом – 62,8%.
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Продажи алкоголя выросли в 2023 г. 
на 2,7%. С 2019 г. прирост – 10%

Продажи алкоголя в январе–июле 2023 г. вы-
росли в годовом выражении до 6,6 л на душу
населения, что на 2,7% больше, чем в 2022 г.
(6,4 л). С 2019 г., когда оборот был 6,0 л, рост
составил 9,6%, подсчитало «Равенство» по дан-
ным Росстата. Продажи спиртного растут уже
6 лет подряд.

Это не обязательно противоречит данным
министра здравоохранения Михаила Мураш-
ко, который сообщил на днях, что с 2019 г. по-
требление упало на 5%: «В 2019 г. на 1 челове-
ка в год приходилось 9,1 л этанола, в 2021 г. –
8,8 л, а в 2022 г. – уже 8,6 л. 15 лет назад этот
показатель составлял 18 л».

Зарегистрированные продажи – это часть по-
требления. Другая часть – теневой оборот и са-
модельный алкоголь. С ними стали бороться
активнее (доля в потреблении снизилась с 33%
в 2019 г. до 25% сейчас), если оценка Минзд-
рава верна.

В благоприятные 2012–2017 гг. продажи
спиртного упали c 9,2 до 5,9 л. Тогда упала и
смертность мужчин трудоспособного возраста:
с 8,8 до 7,2 на 1000. 

Каждые 10% спада потребления алкоголя
могли бы давать около 5% снижения смертно-
сти российских мужчин 15–59 лет.

Алкоголизация России в 90-е привела к колос-
сальным потерям. Смертность от алкогольных
заболеваний в 1990–2022 гг. была от 1,6 до 3,1
млн человек, из которых 852 000 отравились
спиртным. Общая алкогольная смертность боль-
ше, так как статистика недоучитывает связь
спиртного с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями, а также смертями от внешних причин
(утонувшими, переохладившимися, убитыми и
др., у кого в крови часто находят алкоголь), от-
мечает Елена Замятина. По расчетам Владими-
ра Стародубова, в 2016 г. с алкоголем были свя-
заны 18% смертей мужчин РФ, а среди тех, кому
15–49 лет, – 34%.

Если за норму смертности мужчин 15–59 лет
взять 6,6 на 1000 (как в 1987–1988 гг.), то сверх
нее в 1990 г. умерло 4,9 млн мужчин, и спирт-
ное тому – основная причина. Точнее, бед-
ность, безработица и иные социальные невзго-
ды, провоцировавшие его потребление.

ИА «Равенство

Отцы-невидимки

Премию за пересчет
волосков 

В Гарварде состоялась 33-я
ежегодная церемония вруче-
ния Шнобелевской премии,
которую присуждают за не-
стандартные научные иссле-
дования. Награда была при-
суждена в десяти номинациях.
В области медицины отмечена
группа ученых из США, Кана-
ды, Македонии, Ирана и Вьет-
нама за пересчет волосков в
ноздрях у человека. Исследо-
ватели пытались выяснить,
одинаково ли число волосинок
в правой и левой ноздре. Пре-
мию по химии получил палеон-
толог Ян Залашевич, который
объяснил, почему так много
ученых любят облизывать кам-
ни. В области филологии шно-
белевку получили четыре спе-
циалиста, которые изучали
ощущения людей, которые по-
вторяют одно и то же слово
много-много-много раз под-
ряд. В номинации «механиче-
ская инженерия» награда при-
суждена за исследование, ав-
торы которого использовали
мертвых пауков как механиче-
ские орудия захвата. В сфере
общественного здравоохране-
ния премию получил амери-
канский изобретатель «Стэн-
фордского туалета» – прибо-
ра, который быстро анализи-
рует поступающие в него жид-
кие и твердые вещества, ис-
пользуя сразу целый набор
технологий. В области изуче-
ния коммуникации наградой
отмечено исследование мыш-
ления людей, которые с легко-
стью могут говорить задом на-
перед. Японские ученые полу-
чили шнобелевку в области
диетологии за опыты с элек-
трифицированными палочка-
ми для еды и соломинками для
коктейлей. Они выясняли, ме-
няется ли в этом случае вкус
еды. Шнобелевские лауреаты
в области педагогики мето-
дично изучили скучающих сту-
дентов и преподавателей. В
области физиологии награда
досталась за уличные экспе-
рименты: лауреаты подсчиты-
вали, сколько случайных про-
хожих посмотрят вверх, если
видят, что кто-то незнакомый
уже смотрит вверх. Наконец, в
области физики наградой от-
мечено исследование, на-
сколько на смешивание океан-
ской воды влияет сексуальная
деятельность анчоусов.

Лауреатам предлагалось из-
ложить суть их исследований
сначала за 24 секунды, затем –
в семи словах. Приветствен-
ная речь была ограничена, как
обычно, 60 секундами. 

Примечания: 1) на графике отражены три показателя: общие розничные продажи алкогольной продук-
ции в пересчете на абсолютный алкоголь, отнесенные на 1 мужчину 15-59 лет (литров в год), общее по-
требление алкоголя (с учетом незарегистрированного, что в 2022 г. составил 25% всего объема потребле-
ния) на 1 мужчину, смертность мужчин 15-59 лет (на 1000 муж. этого возраста); 2) корреляция между 1 и 3
показателями - 68%, что говорит о значимой связи: выше потребление спиртного – больше смертность муж-
чин; 3) 2023 г. - оценка в годовом исчислении по динамике январь-июль.

Источники: оценка «Равенства» по данным Росалкогольрегулиршания, Росстата, ВОЗ, Минздрава и ЦНИ-
ИОИЗ.

Главное – ответственность

Что происходит с родительскими ро-
лями в неполных семьях? Какое место в
жизни детей занимают отцы, если брак
не сложился? Интересные, но, увы,
грустные ответы на этот вопрос дают ре-
зультаты исследования компании Medi-
ascope. Оказалось, что 52% отцов не уча-
ствуют в жизни детей никак. При этом
только 7% отцов не поддерживают связь
с детьми из-за позиции самих детей или
их матери, в 33% случаев тотальное от-
чуждение мужчины от родных происхо-
дит из-за его собственного нежелания
вовлекаться в «ошибки прошлого».

Цифры, конечно, обескураживающие.
Особенно на фоне пропаганды идей от-
ветственного родительства вообще и
включенного отцовства в частности. Уж и
папы в декрете у нас героизируются, и при
детских садах и школах учреждаются со-
веты отцов, и о важности психологиче-
ской поддержки мужчин, воспитывающих
детей, постоянно пишут. Казалось бы,
должно же было хоть что-то сдвинуться с
мертвой точки. Но нет. Если семья по ка-
ким-либо причинам распадается или, да-
же несмотря на появление детей, так и не
успевает образоваться, в половине случа-
ев мужчины просто исчезают, просто иг-
норируют ключевые изменения своей
жизни.

Почему так? Объяснений много. По-
стоянно говорят и пишут о каком-то об-
щем падении нравов. Уверяют, что пропа-
ганды ответственного родительства долж-
но быть еще больше, что надо просвещать
массы на предмет традиционных семей-
ных ценностей везде, где только можно,
теперь вот начиная со школы. Предлагают
также разные санкции, в основном мо-
рального характера, в духе общественной
нетерпимости к нерадивым родителям.
Добавляют, правда, что если ввести в дей-
ствие что-то вроде социального рейтинга,
то от морального осуждения можно пе-
рейти к реальным ограничениям. Не ви-
дел детей полгода – не одобрят кредит. И
это в лучшем случае.

Объясняют проблему и экономически.
И объяснения эти тоже, в общем, понят-
ны. Дескать, для проявления отцовского
потенциала нет у нас условий. Семья и
дети – это для тех, кто крепко стоит на
ногах, кто способен обустроить дом, дать
другому не только жизнь, но и будущее.
А кто нынче уверен в будущем, когда и
настоящее с прошлым зыбко?

Всё так. Но не совсем так. Почему-то
выходит, что и общее падение нравов у
нас не совсем общее, и социально-эко-
номическое неблагополучие, угрожая
почти всем одинаково, не на всех одина-
ково влияет. И разделение проходит где-
то по гендерному признаку. Почему-то

женщины в большинстве своем не могут
себе позволить упорхнуть от своих детей
в другую, беззаботную, жизнь. И ни бед-
ность, ни теснота жилищ, ни общая труд-
ность жизни, ни политический строй не
являются для них самооправданием не-
удавшегося родительства. 

Я знаю, иной читатель тут может зев-
нуть, будто я пишу о каких-то скучных,
самоочевидных вещах. И ровно в этом
месте появляется еще одно объяснение,
очень простое, но как будто исчерпы-
вающее и неоспоримое. Тут на сцену вы-
ходит вульгарное биологизаторство. Все
эти вот нагромождения про то, что у
женщин материнский инстинкт, гнездо-
вание, борщи, пеленки, что они, женщи-
ны, удивительно адаптивны, выносливы,
терпеливы, а мужчины – наоборот. Муж-
чины – это, мол, полигон экспериментов
природы, не каждый может и способен
размножаться, а кто может и способен,
тот стремится размножиться – так раз-
множиться, чтобы рассеять, так сказать,
гены в бесконечном множестве вселен-
ных, и его, скакуна по вселенным, не
укротить, не одомашнить, не привязать
к люльке. Таков, дескать, порядок вещей.

И это не просто досужие размышле-
ния обывателей на скамейках и в соцсе-
тях. Таких «научных обоснований» пол-
но теперь в СМИ, в литературе, в кино.
Материнство – это, говорят, феномен
биологический, а отцовство – социо-
культурный, ничего тут не попишешь.
Вот откуда на самом деле невероятная
толерантность к феномену безответ-
ственного отцовства. Она, конечно, ря-
дится в извинительные формулировки:
дескать, мы не оправдываем, а только
объясняем, но на самом деле против та-
ких «объяснений» становятся бессиль-
ными и вся пропаганда включенного от-
цовства, и угрозы социальных рейтингов
с моральным остракизмом. Происходит
удивительная подмена. За скобками
вдруг остаются очень важные вопросы.
А в чем, собственно, проблема социаль-
ности отцовства? Куда это самое социо-
культурное подевалось?

Человечество вроде бы из пещер вы-
лезло уже давно. И за тысячелетия раз-
вития разных цивилизаций мы, кажется,
достигли определенных успехов в пре-
образовании природы, в развитии куль-
туры. Да что там, вся наша жизнь уже
давно в большей степени управляется со-
циокультурными факторами, а не биоло-
гией. С биологией мы считаемся, разуме-
ется, не считаться невозможно, но от-
нюдь не все аспекты жизни находятся в
ее власти. Потому человек и занял в ми-
ре особое место. И если быть отцом – это
значит быть человеком, то что происхо-

дит с людьми, добровольно отказываю-
щимися от этой привилегии и откаты-
вающимися в какую-то глубокую смут-
ную древность, безъязыкий мир ин-
стинктов и рефлексов?

Знаете, я много пишу о том, что про-
исходит с современной семьей в нашем
мире, делаю репосты статей в блоге и чи-
таю комментарии. И хотя меня трудно
удивить, высказывания некоторых муж-
чин просто вводят в ступор. Иные мужчи-
ны совершенно спокойно пишут, что от-
даление от собственных детей естествен-
но при охлаждении чувств к их матери.
Некоторые уточняют, что это не только
естественно, но и предпочтительно – дис-
танцироваться настолько далеко, на-
сколько возможно. Дистанцироваться,
чтобы спокойно строить новую жизнь,
ничего там в душе, что ли, не бередя.
Встречается и совсем запредельный ци-
низм. Отдельные, с позволения сказать,
отцы сравнивают своих детей с машиной,
на которой им больше не ездить. А раз не
ездить, то и обслуживать нечего – пусть
теперь кто-то другой заправляет автомо-
биль бензином, меняет масло, проходит
ТО. Подозреваю, что даже такая феерич-
ная глупость родится в головах этих дея-
телей не самостоятельно. Помню, одно
время в определенных мужских кругах
были популярны книги Олега Новосело-
ва, якобы этолога. Так вот, товарищ этот
тоже объяснял человеческие взаимоотно-
шения с позиции законов из мира живот-
ных, выдавал пассажи вроде того, что
уклонение от алиментов – единственно
верная стратегия высокорангового самца.
Возможно, и про машину пример приду-
мал он. А может, какой-то другой гуру.

С алиментами, к слову, у нас тоже сло-
жилась довольно грустная история. Об-
щий долг по ним в России составляет 230
млрд рублей. Подавляющее число долж-
ников – мужчины. В историях, где долж-
никами оказываются нерадивые матери,
отцы в большинстве случаев вообще не
фигурируют, получателями алиментов
часто оказываются либо бабушки, либо
государство. По некоторым данным, али-
менты не платят или платят нерегуляр-
но, стараются сократить суммы алимен-
тов до 30% мужчин, обязанных их пла-
тить. Что ж, это вполне сопоставимо с те-
ми цифрами, которые фигурируют в ис-
следовании Mediascope. Страшная ре-
альность. И вместе с тем давно привыч-
ный фон жизни. «Просто таков порядок
вещей». Что случилось с обществом, ко-
торое смирилось с таким «порядком»?
Какое у этого общества будущее?

Марина ЯРДАЕВА, педагог
Санкт-Петербург

Джако и его «эскандрон смерти»
Аслан Гагиев по кличке Джако

признан виновным в руководстве
преступным сообществом, создании
трех банд, убийствах, а также в не-
законном обороте оружия.

Главное следственное управление
СК России сумело доказать, что
именно он организовал порядка 60
заказных убийств, однако под суд
пошел лишь за шесть из них. В пре-
ниях прокурор попросил пригово-
рить криминального авторитета к
пожизненному заключению, при-
знав его виновным в руководстве
преступным сообществом. 

Сейчас уже окончательно доказа-
но, что в 2004 году Аслан Гагиев
создал организованное преступное
сообщество (ОПС), действовавшее
в Москве, Московской области и в
Северной Осетии – Алании, в кото-
рое вошли 50 человек. В ноябре
2012 года Гагиев также создал на
территории республики три банды
– своеобразные «филиалы» пре-
ступной организации. Руководите-
ли банд привлекли в них жителей
республики, купили оружие и бое-
припасы на выделенные им деньги.
Всё это он делал для достижения
доминирующего положения в кри-
минальном мире Северной Осетии.

В обвинительном заключении
сказано, что в 2012–2013 годах по
указанию Аслана Гагиева на терри-
тории Северной Осетии участники
банд убили Таймура Кадзаева, Ва-
лерия Лалиева, Алана Торчинова,
Аслана Торчинова, Албега Плаева
и Олега Озиева. Последний на мо-
мент убийства занимал пост заме-
стителя прокурора Промышленно-
го района города Владикавказа.

В результате 49 нападений в
Москве, Московской области и Се-
верной Осетии участники сообще-
ства убили 60 человек, в том числе
сотрудников правоохранительных
органов, чиновников республикан-
ского и городского уровней, биз-
несменов и других лиц. Среди ин-
криминированных участникам
ОПС оказались, например, резо-
нансные убийства 2004–2005 годов
владельца банка «Национальный
капитал» Дмитрия Плытника, ак-
ционера Содбизнесбанка и банка
«Кредиттраст» Александра Слеса-
рева и председателя правления бан-
ка «Кутузовский» Олега Новосель-
ского.

Аслан Гагиев был выдан россий-
ским властям Австрией в 2018 году
после долгих разбирательств. Мно-
гие другие преступные эпизоды, к

которым, по данным СКР, имеет от-
ношение криминальный авторитет,
были установлены следствием уже
после его передачи России, и по-
этому в дело, рассматриваемое во-
енным судом, не вошли. Более того,
власти Австрии официально не да-
ли России разрешение на уголовное
преследование «авторитета» по
другим эпизодам. В суде после огла-
шения обвинительного заключения
Аслан Гагиев заявил, что не имеет
отношения к заказным убийствам.
«Назовите хоть один мотив, зачем
мне нужно было убить всех этих лю-
дей? Я, может, злодей, но не до та-
кой степени», – говорил он.

Месяцем раньше военный суд
вынес приговор участникам орга-
низованного преступного сообще-
ства, созданного Гагиевым. На сче-
ту ОПС, по подсчетам правоохра-
нителей, несколько десятков
убийств и покушений, около соро-
ка из которых совершили подсуди-
мые. В итоге семь фигурантов де-
ла получили от 12 до 20 лет коло-
нии, а двое – пожизненное за-
ключение. 

Финальное слушание приговора
во 2-м Западном окружном воен-
ном суде проходило сразу в двух
залах. В одном приговор слушали
подсудимые – Инал Зассеев, Олег
Алымов, Иван Багаев, Мэльс Го-
бозов, Гонери Джиоев, Игорь Ду-

дий, Чермен Зангиев, Дмитрий Ко-
доев, Виктор Пронин, Андрей
Санкин, Эрик Таутиев и Руслан
Юртов – и их адвокаты. Подсуди-
мые были признаны виновными в
участии в преступном сообществе,
бандитизме, убийствах и покуше-
ниях, в том числе заказных, похи-
щении людей, посягательстве на
жизнь сотрудников правоохрани-
тельных органов, незаконном обо-
роте оружия и боеприпасов, неза-
конном лишении свободы и ис-
пользовании заведомо подложно-
го документа.

Следствием и судом было уста-
новлено, что с 2004 по начало 2014
года участники ОПС Аслана Га-
гиева в Москве, Подмосковье и
Северной Осетии совершили че-
тыре десятка убийств и покуше-
ний, среди их жертв были трое со-
трудников правоохранительных
органов.

Самое суровое наказание – по-
жизненное лишение свободы – по-
лучили Инал Зассеев и бывший
младший лейтенант милиции Ру-
слан Юртов. На их счету, по под-
счетам следствия, порядка 27
убийств, в прениях прокурор тре-
бовал для них именно такого сро-
ка. В частности, Зассееву инкри-
минировали расправы над началь-
ником управления по борьбе с орг-
преступностью МВД Северной

Осетии Марком Мецаевым, руко-
водителем отдела уголовного ро-
зыска республиканского мини-
стерства Виталием Чельдиевым и
его сыном, а также 13 заказных
убийств гражданских лиц, которые
были санкционированы непосред-
ственно Джако.

Руслану Юртову вменялась при-
частность к 11 убийствам. В част-
ности, следствие считало, что в
2011 году именно он застрелил в
ресторане «Хуторок» на Ленин-
градском проспекте Москвы быв-
шего владельца германских вер-
фей Wadan Yards Андрея Бурлако-
ва, а его спутницу Анну Эткину тя-
жело ранил. Юртову инкримини-
руют также убийство в Москве
следователя транспортного управ-
ления СКР Александра Леонова
по заказу бывшей сотрудницы
прокуратуры (она уже осуждена).
Сам он эти эпизоды признал, от-
вергнув другие обвинения.

Подполковника полиции Викто-
ра Пронина и полковника Андрея
Санкина, служивших в СОБР «Бу-
лат» тогда еще внутренних войск
МВД России, признав виновными в
участии в ОПС и банде, а также по-
собничестве в совершенных боеви-
ками Аслана Гагиева убийствах и
похищениях людей, суд пригово-
рил, соответственно, к 12 и 14 годам
колонии строгого режима.

Олег Алымов и Гонери Джиоев
получили 20 и 16 лет заключения
соответственно. Им вменялись в
том числе убийства в 2004–2005 го-
дах владельца банка «Националь-
ный капитал» Дмитрия Плытника,
акционера Содбизнесбанка и банка
«Кредиттраст» Александра Слеса-
рева и председателя правления бан-
ка «Кутузовский» Олега Новосель-
ского. Как было установлено в суде,
господина Слесарева вместе с чле-
нами семьи киллеры расстреляли в
Подмосковье по дороге в храм, а
банкиров Плытника и Новосель-
ского похитили в Москве, убили, а
их тела утопили в Волге и канале
имени Москвы. Следствие доказа-
ло, что во всех трех резонансных
убийствах поучаствовал и дей-
ствующий на тот момент сотрудник
оперативно-поискового управления
столичной милиции Максим Нико-
лаев. Однако до суда он не дожил –
в 2010 году киллер Зассеев по рас-
поряжению организатора ОПС рас-
стрелял его в Московской области.
Остальные подсудимые также полу-
чили внушительные сроки. 

На сегодняшний день, считая
осужденных фигурантов, длитель-
ные, в том числе пожизненные, сро-
ки получили 36 членов преступного
сообщества, еще семь человек объ-
явлены в международный розыск, а
семеро были убиты в результате
разборок внутри самого ОПС в пе-
риод с 2010 по 2014 год.

Многие другие преступные эпизо-
ды, к которым, по данным СКР, име-
ет отношение Аслан Гагиев, были
установлены следствием уже после
его передачи России и поэтому в экс-
традиционные документы не по-
пали. Для предъявления по ним об-
винения требуется разрешение ав-
стрийских властей, но оно не полу-
чено, и сейчас в этой ситуации раз-
бираются Генпрокуратура и СКР.

Следствие установило, что абсо-
лютное большинство вменяемых в
вину Джако убийств были соверше-
ны по заказам, которые поступали
к нему лично или в ходе крими-
нальных разборок. «Авторитет»
своих клиентов не назвал. Пока
точно установлен только один из
них: бывший районный прокурор
Владикавказа Ольга Швецова полу-
чила 12-летний срок за то, что через
Джако заказала убийство москов-
ского следователя СКР Александра
Леонова, чтобы помочь своей се-
стре избавиться от бывшего мужа.

Тему ведет Т. ЛЮБАНИНАслан Гагиев

Приговор киллеру – пожизненно


